

RENTAS...  
vencionales, siempre que...  
parte de la buena educación.  
d) AVISOS: muy baratos.

## Nueva Dirección

El haberse separado mi distinguido amigo don José Figueredo de la dirección de este periódico, es la causa de que yo, inmerecidamente, venga a ocupar el honroso puesto que él deja. Empresa ardua y difícil es la que me han encomendado mis estimables compañeros en la fundación de EL POÁS: así lo comprendo, pero en la imposibilidad de rehuir el honor que se me dispensa, opto por seguir la ruta que mi antecesor ha impreso tan atinadamente a esta hoja. Es éste, a mi juicio, el camino más recto para aunar voluntades, detener los desbordamientos de las pasiones políticas y contribuir al progreso del país en general y de esta provincia en particular,—fines, entre otros, que se propone realizar nuestro quincenal.

ARISTIDES AGÜERO.

## Política nacional

Majestuoso, tranquilizador es el cuadro que nuestra vida moral ofrece en este momento el observador estricto.

El espíritu público—ese termómetro de la estabilidad y de la corrección de los manejos oficiales—goza del sosiego, de la paz que solo la confianza inspira.

Fué suficiente que el hombre que se halla hoy en lo más alto del Estado diera una prueba explícita, elocuente como el deber cumplido, seca y sencilla como la Verdad, de su rectitud catoniana y de su patriotismo vigoroso, para que el país depusiera todos sus recelos sobre la marcha y la dirección de sus destinos.

Se diría que alguna bruma pasajera, ó que algún obstáculo del medio ambiente hubiera impedido á ese hombre ver, hasta ahora, claro en su brújula; que algo ó alguien hubiera apartado, sistemáticamente, de su camino las ocasiones de que sus relevantes dotes morales aparecieran ante sus conciudadanos. Pues apenas cambió de rumbo la política de su Gobierno, su figura se ha destacado, con la pureza de líneas de los caracteres íntegros, en el horizonte patrio, y sus actos van revestidos de la seguridad del acierto.

Y lo que más puede tranquilizar á los espíritus imparciales sobre el futuro cercano de la nación, es el haber observado el patriotismo honrado y la buena fé con que la gran mayoría de la oposición corrió á acoger, á felicitar al gobernante puro y recto.

El nombramiento del Lic. don José Astúa Aguilar como Secretario de Estado vino á confirmar al país que el jefe actual del Poder Ejecutivo no pertenece á ningún partido militante de la política activa; que su gobierno aspira á constituir la síntesis de las fuerzas vivas de la Nación; que el progreso intelectual y material siendo el fin último de las democracias, su Administración da la bienvenida á todos los talentos y á todas las voluntades que deseen colaborar en aquel progreso.

Esa nueva prueba de amplitud de miras fué recibida con aplausos generales de parte de los gobernados costarricenses. Periódicos vigorosos pertenecientes á la vanguardia de oposiciones violentas, depusieron sus armas con hidalguía, y gritaron hacia atrás: Compañeros: se acabó la guerra, puesto que la patria está satisfecha! Los diputados de la oposición, el primero de Mayo corriente, se presentaron en la casa del Presidente, á felicitar al gobernante imparcial.

Todo eso habla muy alto de la cultura y del patriotismo que presiden á nuestra vida pública. Eso demuestra que ya existe entre nosotros una verdadera sanción para los actos de los gobernantes, y que no necesitamos de que aprendices de ciudadano y estudiantes de civismo nos enseñen á juzgar de lo que es meritorio y á distinguir lo que es útil de lo que no lo es.

La reciente reorganización de los demás Poderes del Estado completa la armonía del cuadro de una manera admirable.

A la cabeza del Poder Legislativo labora hoy una de nuestras glorias nacionales, estadista vigoroso que las luchas por el adelanto patrio han envejecido antes de tiempo.

La Jefatura del Poder Judicial está en manos de un anciano magistrado de limpios antecedentes, cuyas cinas han nacido en el estudio de la ciencia jurídica, y de las leyes escritas de su país, carácter sin dobleces y conciencia sin mancha.

El mismo poder eclesiástico nacional acaba de ser dotado con la suprema dirección de una de las inteligencias más poderosas de cuantas han visitado nuestro país, de un sacerdote cultísimo, cuyo tacto social y político es una garantía de orden y disciplina en la conducción de su grey.

Ninguna exageración existe, pues, en decir que rarísima vez habrá ofrecido la historia—aún no secular—de nuestra nacionalidad un cuadro más halagador para los ojos del progreso, que el que hoy se desarrolla ante el observador desapasionado. La atmósfera que nos envuelve es de confianza, de labor y civilización.

En la colmena costarricense el ciudadano se apresta á cumplir honradamente con la misión terrenal que á cada uno ha impuesto el destino ciego, y á continuar el viaje penoso de la existencia que una crisis aguda había venido á perturbar. Todos hacemos esfuerzos conscientes por acomodar las necesidades materiales de la familia, con los nuevos valores que un sistema monetario más fijo ha traído.

Los municipios de la República, siguiendo el ejemplo del de la capital, persiguen activos la realización inmediata de la aspiración más cercana de sus respectivas comunidades. El de San José trabaja por una excelente cañería y por el saneamiento completo de la segunda ciudad centroamericana. El de Puntarenas se desvive porque el Supremo Congreso decreta la terminación del ferrocarril al Pacífico en sus calles arenosas. Los de Alajuela, Paríscal, etc. pugnan por construir un tranvía.

En fin, el Estado, con su marcha serena, se dirige al arreglo de la deuda exterior, á la explotación de las riquísimas regiones del Mantuico y del San Carlos, y lista vías de

comunicación para recibir el oleaje de inmigración que la apertura del canal traerá.

Y todo eso lo hemos obtenido sin otra intervención que la de la fecundante libertad, que hoy penetra en todas las esferas de la sociedad y en todas las iniciativas del individuo.

Podemos, pues, afirmar que el nivel moral é intelectual de nuestra vida pública ha subido muchos puntos en el termómetro de la cultura. Hoy un partido político exclusivista en su reclutamiento, grosero en sus escritos á la manera antigua, en que no se respetaba ni la vida privada del gobernante, sectario en su propaganda, constituye un verdadero anacronismo social, protegido sólo por el ridículo. En la vida pública de nuestro país, en estos momentos, las inteligencias se hacen oír mejor que las vulgares ambiciones.

Tal es la actualidad indiscutible

El esfuerzo de todo buen costarricense debe tender á que los beneficios de semejante situación lleguen á ser permanentes en nuestra existencia política. El verdadero progreso consiste en no perder mañana el terreno ganado el día de hoy. Que los buenos antecedentes adquieran fuerza de ley entre nosotros, como entre los ingleses.

Si así fuere, desaparecerá toda aprensión patriótica por las agitaciones ambiciosas que toman la santa religión como vocera de sus anímicas aspiraciones. Pese semejantes propagandas heréticas tendrán la gloria, muy relativa, de servir de claro-oscuro en el cuadro majestuoso y tranquilizador que nuestra vida pública ofrece en este momento al observador estricto!

## ¿Cambiamos de situación?

Tal es la halagadora pregunta que nos hemos hecho al saber que el Brasil ha perdido la mayor parte de sus plantaciones de café, y que, en consecuencia, no producirá por varios años esas abrumadoras cosechas que por tanto tiempo han sido causa principalísima de nuestra bancarrota.

En otra ocasión, el año 1887, la filoxera se encargó de destruir casi todos los cafetales de aquel país, y de allí que súbitamente y sin esperarlo nosotros, nuestro fruto se fuera por las nubes.

Hoy, según parece, son otras las causas que determinan la pérdida de millones de arbustos de café en el Brasil, y á este respecto copiamos lo que dice la casa de Enrique Cortés & C<sup>o</sup> de Londres, con fecha 12 de abril ppdo.

"Según previmos en nuestra revista anterior, el mercado ha mejorado, ha habido más competencia en las subastas y los compradores parecen inclinados á entrar de nuevo en operaciones; los precios no se han recobrado todavía á los que rigieron en febrero, pero el tono del mercado es mucho mejor y queda con decidida tendencia al alza. Los lotes que se han ofrecido de la nueva cosecha de Costa Rica han obtenido buenos precios. La situación del mercado continúa siendo favorable á una mejora permanente y duradera.

Una comisión, compuesta de un representante oficial y de miembros de dos de las casas más respetables del Brasil, hicieron una excursión en los meses de enero y febrero últimos en los principales distritos cafeteros de dicho país, con el objeto de hacer un examen muy detenido sobre la actual situación de las plantaciones.

Como resultado de esta excursión han presentado una exposición muy interesante y muy minuciosa, que por su extensión sentimos no transcribir en nuestras columnas.

La impresión general que dicha comisión formó está expresada en la parte final de su exposición, así:

"1º—Que la próxima cosecha será paqueña; la florecencia fué muy abundante en todas partes, pero los árboles están muy débiles para producir fruto; además la florecencia fué seguida de una sequía prolongada que ha impedido la maduración. Ha habido escasez de lluvias el año pasado; las flores virgen s en el interior han sido taladas y se teme mucho que esto produzca sequías permanentes, como ha sucedido en otros países en que se han derribado las florestas."

"2º—Que se ha abandonado un número muy considerable de árboles; para esto ha habido tres razones: 1ª que en los años de buenos mercados se hicieron plantaciones en terrenos malos; 2ª falta de recursos financieros para la conservación de las plantaciones y 3ª que una fuerte helada mató un enorme número de árboles."

"Se estima que de 70 á 100 millones de árboles han sido abandonados ya y que otras varias plantaciones ó porciones de plantaciones serán abandonadas en los años subsiguientes."

"Como por otra parte la ley que prohíbe hacer nuevas plantaciones se ejecuta con rigor y hay un continuo abandono de árboles viejos ó plantados en tierras estériles, se cree que se puede predecir con bastante certeza que por ocho ó diez años no habrá cosechas fuertes."

Esto nos trae las siguientes reflexiones:

¿Ganará Costa Rica en su situación económica con el alza del café por 5 ó 6 años?

¿O nos vendría por el mismo motivo una crisis más espantosa? Creemos en lo primero si no nos forjamos ilusiones; si pensamos en

que caso de cambiar el precio del café en el exterior, será más que por 4 ó 5 años, mientras fructifican las nuevas plantaciones que se harán en el Brasil; si los que han emprendido en otros cultivos no los abandonan por emprender en nuevas siembras de café; si nuestra experiencia adquirida á fuerza de golpes, nos ha enseñado á no hacer uso del crédito; si seguimos tan económicos como hemos estado de tres años á esta parte etc.; pero también creemos en lo segundo si fuisionados por el momento pensamos que nuestro grano se mantendrá en alza por sécula seculorum; si con fiebre cafetalera abandonamos lo poco que hemos emprendido en otros ramos y nos lanzamos á hacer almacigos de café; si en cambio de nuestras futuras ganancias nos comprometemos, trayendo artículos de lujo y de fantasía, etc., etc.

Así, pues, la lógica se impone, y no debemos deslumbrarnos, caso de que suba nuestro precioso grano.

El que por suerte suya haya ensayado en otros cultivos, que no los abandone, y, el que tenga todavía sus matitas de café, que las abone y que se prepare á recoger o, imos frutos—si el despilfarro no viene consigo—que con eso indudablemente todos nos beneficiamos.



ROSA CORRALES DE CHAVARRÍA

## ORQUIDEAS

(DE DOÑA ROSA DE CHAVARRÍA)

Con la detención que se merece, hemos leído ese precioso panorama de impresiones.

Pasando por alto la caricatura de la primera página, pues no de otra manera puede llamarse el retrato que quisieron hacer de la autora de ORQUIDEAS, entramos á analizar el libro.

Tiene ORQUIDEAS trabajos de una sencillez sabyugadora: *Ta, des campesres y las Cogedoras de café*, son descripciones muy felices. Esta última nos recuerda á García Monge con sus cuadritos de "Hijas del campo".

Somos amigos de todo lo que emociona y de aquí que no nos cansemos de recitar: *De Noche Buena, Yaya, Con fiebre, Idilio Costarricense y Lejos del barrio*, son poesías éstas en donde palpita la vida, pero una vida triste en sus más delicadas manifestaciones.

En *Noche Buena*, se aspira algo del alma de Calcaño. Es preciosa esa armonía imitativa al des-

cribir de la campanas los plácidos tañidos. D

Se prolongan...  
se prolongan...  
y se alejan...  
y se pierden...  
extinguiéndose en el fondo de la veg

El ritmo de estos versos parece que imitara las vibraciones cadenciosas del sonido.

*Yaya*, es una poesía muy tierna, que traspassa el pecho, que trasmite el alma...

En los monólogos que pone en boca del campesino, ha exprimido doña Rosa toda su alma de artista. Si Aquileo nos presenta al *concho* alegre, la autora de ORQUIDEAS nos lo pinta triste y reflexivo.

Juzguen los lectores estos ocho versos de su poesía *Con Fiebre* en donde habla un conchito enfermo que delira con su amada:

Díganle que venga,  
que me estoy muriendo,  
y que quiero icide todo lo que sufro,  
todo lo que siento.

Que ponga sus manos  
sobre de mi pecho,  
pa ver si me curo, pa ver si me alivio,  
pa ver si no muero!...

En *conchito*, en su delirio, piensa aliviar... y no morir si su novia le pusiera las manitas en el pecho. En *Juicio Costarricense* vemos un campesino enamorado, de esos que tal vez en medio de su trabajo, dejan de pronto el machete, para sentarse en la hierba y pensar en la ingrata; de esos que traducen, en la vida de la naturaleza, sus penas y sus alegrías. Por eso el rústico dice:

Cuando oigo las yerres cantar alegres en las montañas, siento aquí el pecho ansioso agitado, congojas amargas!...

Y entonces me pienso que ya no me quiero, que ya no miaguarda...

Lejos del barrio, es un monólogo de mucho sentimiento y naturalidad, es la nostalgia de un campesino que, lejos de su casa piensa en su mujer y en sus hijos; en la *quiertica* que hizo junto a la *quebrada*, en el *sonijo* de las campanas, y en los trapiches *qui a moda e maltracas* en su barrio sueñan.....

Monólogo es este, que representado por un buen actor y arreglando la escena de tal modo que figure el cuartito pobre del campesino, con una cama hecha de tablas viejas, un fogón con tres piedras cubiertas de ceniza, un yugo con las fajas arrolladas, recostado en una esquina, una guitarra y en fin, los demás objetos que completan la vivienda de un hombre solo, tiene que producir un efecto admirable.

Copiamos íntegra la siguiente poesía por ser de una sencillez y naturalidad encantadoras:

ÉGLOGA

Bajo aquel guarumo  
questá florecio,  
En aquel potrero, junto á la montaña,  
miraquel ranchito  
que de dos yurelas  
se parece á un nido.  
Miraquella vaca  
yaquel potranquito,  
son pa Domitila cuando nos casemos;  
paella es tuitico,  
tuitico es pa ella  
pos es merecio.  
Yo sé quella á naide  
quiere en el istrio;  
Yo sé quaiatro novio quempezó á cartiala  
drotro caserio,  
lo dejó Carlao,  
naítica lo quijo.  
Cuando voy á vela  
micorta, me chillo,  
pos ella mespia con sus ojos negros,  
con sus ojos lindos;  
jnuay en todo el barrio  
otres más bonitos!  
Tuitica soy tuya  
Ustaquio querido,  
llena de vergüenza me dijo una tarde  
questaba en el ric;  
yo también le dije:  
soy tuyo tuitico,  
y sentí en el alma cuando dije asina  
un hondo susirio.  
¡Que tarda más linda,  
yo nunca talvido!  
esa mesma tarde que me dijusimo  
medián pañuelito  
que guella á flores  
quiy por el camino  
á esas flores raris,  
que llaman casemos,  
Cuando ranchito  
en ansos como son las yerres  
seremue tienen el nido  
ayén la montaña,  
muy cerca del río.....

El día que todos los hombres pensemos como el *Ustaquio* que soñó doña Rosa,

seremos dichosos como las yerres que tienen el nido ayén la montaña, muy cerca del río.....;

es decir, amándonos y viviendo en paz con todo el mundo, como los pájaros, como las yerres.....

Hasta aquí lo que demuestra vida en el libro de la señora de Chavarria.

*Medallón, Agreste, Semblanza, De mi salterio, De mis reveses*, son descripciones de su musa. ¡Para qué hacer semejante cosa si tiene tan poca importancia! Estas descripciones se prestan para lucir una palabrería mitológica que casi siempre nos deja en *ayunas*. El arte que

es comprendido por el mayor número de personas, es el mejor arte.

Quizá la autora de *ORQUÍDEAS* haya leído mucho á Vargas Vila, ese compositor de *música clásica*; (Sólo con ese nombre podemos llamarlo lo incomprensible para nosotros).

Sin embargo existen muchas gentes que aplauden al *victorugo americano* sin comprender su *música*, todo por colocarse á la falsa altura de él. Si Rubén Darfo hubiera continuado con las rimas de su *Azul*, tendría hoy más admiradores. Pero el todo fué que visitara á Europa, para que su alma de artista cambiara.

No hay cosa que nos dé más pena que ver un poeta nacional amigo de describir *vulevares* y *café cantantes*, tal vez con la única intención de que el público sepa que fué á París; teniendo en nuestra casa temas de vida inagotables.

De los sonetos de *ORQUÍDEAS* no hablamos, porque casi nunca puede haber naturalidad en una cosa que se ajusta á un marco, á determinadas reglas. Baste decir, que son muy pocos los sonetos buenos escritos en la lengua de Cervantes.

De los demás trabajos, *Mármol*, es una buena poesía.

*Los Muertos*, tiene un tinte parecido á Bécquer.

*Para Ellas* y *De Noviembre*, tienen algo de la idiosincrasia de Julio Flores. Ambas poesías revelan que la autora encierra un alma desinteresada y generosa.

En *Astros Muertos* pinta una mujer *moralmente cadáver*. Los ojos apagados de esta muerta, para la vista de un vate cursilón, hubieran sido, tristes, melancólicos, soñadores. Así es como los falsos hijos de Apolo sacan de los vicios más degradantes, ojeras soñadoras, frentes pálidas, rostros de virgen y tantas otras inmundicias con que llenan sus insulsos cuentecitos.

En resumen, *ORQUÍDEAS* es un ensayo digno de aplauso. El aliciente de venir de manos de una mujer ensalza su mérito; si no nos equivocamos, es la primera en Costa Rica que ha lanzado al público un libro de versos. La señora Corrales es joven, razón por la cual esperamos mucho de ella.

Ojalá que su segundo libro le teja con flores más sencillas para que todos puedan saborearlo y deleitarse en su lectura. Quisiéramos ver en ese segundo ensayo más vida, más verdad..... más escenas en donde se muevan los miserables, los explotados, los andrajosos; en donde se cante á la inocencia y al dolor; en donde se rete al vicio, á las preocupaciones, á las fórmulas sociales.

Porque una obra de humanidad, lleva el aplauso de los hombres de bien.

COLABORACION

EL OCIO EN LAS MUJERES

Quizá no exista un vicio, que ocasione tantos males, como el ocio en las mujeres; porque una mujer desocupada piensa mucho, pero no piensa en nada bueno.

Como el ocio es un vicio que á la larga fastidia, la mujer se ve obligada á entretenerse en algo. Y de aquí la gran mayoría que se pasa jugando con perritos y gatos; ya no sólo los acarician, sino que también los besan, los sientan en los regazos, lo oprimen contra el seno... y naturalmente ellas gozan con esto, porque les proporciona placer. Por eso es que hoy vemos —con el rostro pálido y los ojos hundidos— á muchas jovencitas que comienzan á vivir.

Yo no afirmo que la palidez provenga exclusivamente de lo que dejó expuesto.

Muchas otras son las causas: Como consecuencia del ocio, viene el sueño; y las mujeres desocupadas duermen mucho. No pierden aguacero sin echar su sueño!.. Sabido es que el sueño es un descanso que debe ir en relación con las fuerzas gastadas; ahora, si se duerme demasiado, el organismo se debilita.

Dos desocupadas que se juntan son peligrosas, porque se *entretienen* mutuamente.

Y como las mujeres se *avergüenzan* de su palidez, las pinturas se encargan de herosearles el rostro, de hacerles salir los colores que una vida ociosa les arrebató. Y entonces echan mano de cuantos líquidos y polvos están á su alcance para derramarse en la cara, con perjuicio tal vez del cutis y la transpiración.

Conozco una señorita que comete la barbaridad de empaparse las mejillas con alcohol; claro está que este líquido irrita la sangre y mantiene la piel soursada. Con el tiempo quién sabe lo que le sucederá!..

Desde luego la mujer ociosa se preocupa casi solo exclusivamente de su físico. La generalidad de las veces se la ve frente al espejo, ensayando movimientos, gestos y sonrisas que le sirven de carnaza para su anzuelo. A menudo se pasean solas en su casa, echándose miradas por detrás; se recogen graciosamente la falda, dejando ver el principio de la pierna. Y con todos estos movimientos estudiados, se presentan en las plazas, bailes y demás *parrandas* á pescar incautos. ¡Siendo así que no poseen atractivos morales, enamoran con su habilidad!

Y no pasan por las vidrieras de una tienda sin mirarse el talle. ¡Para estas mujeres hay *espejos* en todas partes!..

Por deducción se saca que si sólo se preocupan de su físico, indudablemente abandonan el cultivo de su alma, de su inteligencia. Rara vez se las encuentra con un libro en las manos, y cuando por casualidad leen, es algo de esos libros que ellas mismas llaman *entretenidos*, y que mis lectores se figurarán.

No estudian más que las frasecitas de doble sentido, las de salón y de cumplimiento. Y de aquí no dan un paso.

Cada vez que se juntan dos ó tres niñas de esta naturaleza es para recortar á los que pasan, para burlarse de las amigas que ellas apellidan *inferiores*. De paso diremos que para la gente sensata no hay más distinción de clases que la establecida entre el talento y la mediocridad, no entre los ricos y desheredados ni entre los *orgullosos* y los humildes.

Algunas señoritas se hacen este razonamiento: "Mi padre tiene dinero y por lo tanto no tengo necesidad de trabajar." Y miran el trabajo como cosa degradante. ¡Muy equivocadas se encuentran! Estas señoritas no tienen conciencia de su misión en la tierra...

¡Qué sería de un matrimonio de semejantes ideas, viéndose pobre de la noche á la mañana!..

Pero por fortuna conozco representantes del bello sexo que á pesar de sus comodidades viven en una actividad continua. Ayudan á sus padres en sus quehaceres, estudian con fervor obras instructivas, hasta tocan el piano y cantan; en una palabra: tienen *entretenimientos nobles y morales*. Si vemos á estos seres pálidos, es porque se quemán las pestañas encima del libro, porque pierden sueño en su trabajo, porque si piensan en *alguien*, lo hacen con una inocencia de alma que enamora. Señoritas son estas que lamentan la falta de un salón para mujeres en la Biblioteca Pública; que quieren surgir de la esclavitud en que se tiene postrada á la

mujer; almas nobles, en fin, que despiertan á una nueva vida! Corazones, que en medio de sus quehaceres tienen suficiente temple para no ser enlodados por presuntuosos seductores; cerebros fuertes que desprecian los formalismos de la sociedad.

Formemos, pues, hogares con mujeres y hombres de carácter, si no queremos contemplar generaciones raquílicas y enfermas.

GONZALO SANCHEZ BONILLA.

El Padre Chapuí

Durante la gobernación de don Lorenzo Antonio de Granda y Balbín, y allá en una población por demás humilde, vió nuestro suelo nacer, para ejemplo de virtudes, al que debía ser más tarde el señalado filántropo presbítero Chapuí.

Péridos su nombre y sus beneficios en la oscuridad del olvido, no ha sido posible hasta hoy colocarlo en el solio que merece, y nuestra juventud, apenas, si ha oído pronunciar su nombre. Nuestra Patria no lo cuenta en el número de los que ayudaron á su Independencia, ni en los que le dieron sus primeras leyes, pero en cambio su nombre nos trae á la memoria la personificación de la caridad, virtud la más preciosa del género humano.

Fué el Padre Chapuí, como Ministro de la Iglesia, dechado de virtudes, que llevó por principio de vida práctica el amor á sus semejantes y la protección á los desvalidos, entre quienes distribuyó todas sus riquezas: su casa era asilo de huérfanos y desgraciados sobre los que constantemente derramaba un cúmulo de misericordias. En aquellos tiempos de miseria en que se encontraban los vecinos de Villa Nueva de San José, era este presbítero el foco radiante de caridad y consuelo, al que se dirigían todas las miradas de los necesitados.

Nació don Manuel Antonio Chapuí de Torres en la villa de Curridabat, el 4 de Septiembre de 1712; era hijo legítimo de don Antonio Chapuí Cosido, natural de Génova y doña Josefa de los Santos Torres y Meléndez, oriunda de la villa de Curridabat.

Sus padres no carecían de fortuna y pudieron enviarle desde temprana edad á España donde se hizo sacerdote. Llegado á Costa Rica y elevada la población de San José á la categoría de curato el año 1770, cupo al Padre Chapuí a hora de ser el primer cura, cargo que ejerció hasta su muerte.

Basta ojear el testamento de este ilustre sacerdote, hecho el 9 de Agosto de 1783, para encontrar su aliento de caridad y desprendimiento. En él consta que dejó su vajilla de plata para que con ella se hiciera una lámpara destinada al servicio del templo en que él era cura, y dejó además para servicio del mismo, todos sus ornamentos sacerdotales. Heredó á toda su servidumbre y donó á sus feligreses los terrenos de su propiedad, asegurados por el rey de España Fernando VII, en los que hoy se encuentra plantada la ciudad de San José y lo que son la Sabana, las Pavas y La Caja, como lo indica la cláusula 25 de su testamento que dice así: "Declaro que las tierras en que está poblada esta Vil'a (Villa Nueva de San José, jurisdicción de Cartago) son mías, cuyos títulos han perdido mis sobrinas, pero es público y notorio cuales son los linderos, pues lo acreditan las demás que con ellas confinan por sus escrituras; y es mi voluntad que queden á beneficio de los hijos de ella, con el bien entendido que todos los que quisiesen sitio para vivir sea bajo la campana y éste se le ha de medir por el Teniente de Gobernador que es ó fuese de esta

Villa, á quien para ello se le deberá tomar su veria; y es mi voluntad que este asunto lo hagan guardar y cumplir enteramente mis albaceas; declárole así para que conste."

Revélese una vez más sus caritativos sentimientos en el episodio siguiente: Había alquilado dos mulas á don Antonio Bendibur para ir á Matina á traer cacao, alquiler que debía pagarle con un zurrón de este producto. A la vuelta y por una casualidad se desnucó una de las mulas y llegó Bendibur á San José con la que le quedaba, casualmente el día en que el Padre Chapuí hacía su testamento. Habiendo oído el sacerdote la relación del infortunado Bendibur y considerando su marcada pobreza, no sólo le perdonó el valor de la mula sino que le devolvió el zurrón de cacao que le traía, rogándole lo tomara para las necesidades de su familia, á la que pedía encarecidamente rogara á Dios por él.

Murió á fines de Agosto del año 1783 y sus restos fueron depositados, por pedimento propio, en la capilla de la Catedral de San José, de la que á su muerte era cura. Hoy se encuentran esos restos en la misma fosa en que fueron depositados los de nuestro Obispo señor Thiel.

Debemos, pues, los costarricenses rendir homenaje al nombre de este virtuoso sacerdote, llevarlo grabado en nuestra memoria, recordar sus valiosos beneficios que aun hoy se explotan y acordarnos que con su caridad, fijó el estandarte del ejemplo para las generaciones futuras.

JAIME GRANADOS CHACÓN.

INTERESES GENERALES

Retumbos de protesta

Descripción en una carta de la erupción de EL POÁS....., luego ofensas y por último lamentaciones; tal es la contestación (según se dice) publicada en EL POÁS del 13 del corriente al artículo *Por las niñas* de don Gonzalo Sánchez Bonilla; digo contestación, porque así le llaman, no porque tenga algo de contestable dicho artículo.

Según la idea capital, la contestación es un *ataque* hecho por el señor Sánchez; sí, es una *defensa heroica* aquella que se hace contra las lecciones de un buen maestro, contra quien jamás ofende y desde luego no merece ser ofendido; contra aquel que quiera por medio de la prensa elevar el nivel de nuestra sociedad para poder llamarla sociedad moral.

Como podemos, pues, adelantar si los que pueden convertirse en nuestros maestros saben que no sólo protestaremos contra sus lecciones, sino que heriremos su dignidad sin ninguna clase de fundamentos?

Llaman *arma chilena* las ideas del señor Sánchez: sepa quien así ha pensado que no hay necesidad de ir á Chile para criticar anomalías, pues todo aquel que observe y piense, tiene las mismas ideas, si no iguales, por lo menos parecidas. Lo que hay en realidad entre nuestros jóvenes es muy poco valor para decir la verdad, tal vez por temor de ser excluidos del círculo, centro de todos sus *placeres*.

Respecto al estilo grotesco: quién sabe si pensó la señorita Jirado lo que esta palabra significa!

Jamás me imaginé que una persona de capacidad suficiente no pudiera interpretar debidamente el artículo "Por las niñas"; pues sólo así se explica la burla que se hace de él. También puede ser que la señorita Jirado haya sido atizada por otras cabezas más exaltadas.

La autora de la carta publicada en EL POÁS se ha fijado más en la forma que en el fondo del artículo; y esta fué la causa que la impulsó á defenderse.

En lugar de herir y desanimar al señor Sánchez, aplaudámoslo para que por medio de la campaña que tiene empeñada, ponga en práctica sus ideales, los que recordaremos más tarde con gratitud y placer, viejitos, por su medio, un país más arriba en la escala del progreso.

San José, 18 de mayo de 1904.

FRANCO SOLÓRZANO G.

## Sociedad del Tabernáculo

Entre las accidentales instituciones católicas establecidas últimamente en esta ciudad, llama nuestra atención la fundada por el actual cura, con el nombre con que encabezamos estos renglones, los que no agradaran por desgracia á algunas de nuestras amables lectoras. Tiempo precioso es el que pierden las señoras y señoritas fomentando el desarrollo de tal institución, únicamente con el propósito de allegar fondos para la confección de ropa para uso de la Iglesia, pues, según el decir de alguien, nuestro templo está completamente escaso, de tales prendas, sin las cuales las ceremonias religiosas no podrían celebrarse debidamente.

¿Se beneficiará algún necesitado cantando el sacerdote la misa lujosamente vestido? No!

Sin embargo, hay quienes se ofrecen gustosas para ingresar al seno de tal agrupación y así creemos que pierden el tiempo, ocupándose en esos trabajos, cosiendo objetos del vestuario eclesiástico, por supuesto bajo la dirección inmediata del señor cura, pues de otra manera no quedarían á satisfacción las labores. Esto por una parte. Por otra, las mismas señoras y señoritas concretan ciertos días á recorrer las calles de esta ciudad y pedir la limosna para el "Tabernáculo", y todavía encuentran quienes las apoyen en esa costumbre. Más laudable sería pedir siempre para socorrer á los pobres vergonzantes y á los niños desvalidos que en gran número pululan en esta localidad, siendo así que la verdadera religión no consiste en mantener el lujo en el templo, sino en practicar la gran virtud de la caridad, como lo hizo Cristo, virtud que no debe ejercerse con bulla y ostentación, para que no pierda su mérito.

Cuanto mejor sería, respetables señoras y señoritas, que toda esa agrupación que hoy constituye la sociedad que nos ocupa, se uniera entusiasta para secundar asiduamente las obras ya emprendidas por la incipiente SOCIEDAD BENEFACTORA DE NIÑOS POBRES, cuyos propósitos son mucho más nobles que los que ustedes, las del Tabernáculo, persiguen.

¿Por qué en vez de confeccionar ropa para la iglesia, no la hacen para esos infelices niños que crecen tan desamparados? O si no, pidan la limosna al pudiente para el pobre vergonzante.

Eso proceder sería grato á los ojos de Dios, porque las bases principales de los sentimientos religiosos son: la caridad y la mansedumbre, preceptos que el mismo Cristo predicó y practicó tantas veces, los cuales debieran cumplirse fielmente.

Practiquemos la caridad como lo hizo el filósofo de Galilea y dejémosnos de lujos y vanidades, y hagámosla como se debe hacer, sin ruido ni ostentación. Procuremos el bienestar á todos nuestros semejantes, principalmente á los que lo han menester; entoncez habremos cumplido en gran parte nuestra misión en esta vida. Así ganaremos moralmente mucho más que entregándonos al misticismo, que aniquila el cuerpo y el alma.

No seamos idolatras, y recordemos siempre aquel sublime pensamiento del célebre orador sagrado Bossuet, que dice: "EN LA CARIDAD SE ENCIERRA TODO EL CRISTIANISMO."

FRAY LORENZO DE GONTRÁN

## Por el Partido Liberal

CONGRESO CONSTITUCIONAL:

Los infrascriptos, de este vecindario y ciudadanos en el ejercicio de sus derechos, respetuosamente exponen, que sería motivo de honda satisfacción para los alajuelenses si el busto del General don Próspero Fernández fuese trasladado á esta ciudad, donde siempre fueron secundadas las ideas avanzadísimas de aquel enérgico y distinguido hombre público; donde se le tuvo por hijo de este suelo, y donde siempre son recordadas con veneración y cariño sus hermosas obras llevadas á cabo en su rápido paso por la Primera Magistratura.

Alajuela honraría una de sus más importantes plazas públicas colocando allí el monumento de que se ha hecho mérito, si accediéis á nuestra súplica, que es eco del clamor general en Alajuela.

Alajuela, 24 de mayo de 1904.

José Figueredo. Tranquilino Chacón, Ernesto Soto. Aristides Agüero. Procopio Arana. Clementino Soto. Alejandro Fernández. N. Ocampo. J. Sibaja M. J. Joaqu. Sibaja G. F. G. Solórzano. L. Cortés. Mariano Padilla G. Juan Robles G. Espt<sup>o</sup> Sto. Ruiz. Ramón Aguilar. Maximino Quesada S. Ricardo Alfaro. Pedro Alfaro. An-

tonio Padilla. Teófilo Chavarría. José M<sup>o</sup> Brenes. Anibal Calvo. Raúl Agüero. A. Romero. Juan V. Acosta. Pedro Avila. Luis Sibaja G. Narciso Avila. Casimiro Morux.

(Siguen más firmas que no publicamos por ser muy numerosas).

## RETUMBOS

ADVERTIMOS una vez por todas, que el Editor de este periódico solamente asume la responsabilidad de aquellas publicaciones que no lleven firma ó pseudónimo al pie. Hacemos esta observación porque con motivo de haber dado cabida en nuestro 4<sup>o</sup> número al artículo "Por las niñas," don personas de Grecia retiraron la suscripción, entre ellas—dicho sea con extrañeza nuestra—el liberal Padre Garita. Esta oportunidad nos sirve también para manifestar que debido á los conceptos emitidos en el relacionado artículo, hay quienes desean terciar en el asunto en pro y en contra, para lo cual han sido solicitadas las columnas de EL POAS. Complacemos á esas personas por tratarse de una cuestión de interés público, tendiente á corregir la deficiencia en la educación de las niñas, pero en ello, repetimos, no quitamos ni ponemos ray.

TENEMOS una encantadora vecinita que responde al puetico nombre de Marina, reina del hogar de nuestros estimados amigos los esposos don Tranquilino Chacón y doña Mercedes Méndez, y á la vez gala y orgullo de nuestra buena sociedad.

La interesante revista literaria que dirige don Próspero Calderón, engalanó la página de honor del número 18 de dicha revista, con el retrato de la señorita Chacón, y dijo: "De la distinguida sociedad de Alajuela forma parte la señorita Marina Chacón, con cuyo retrato adornamos el presente número de PAGINAS ILUSTRADAS. Por su carácter amable y sencillo; por su expresión modesta y atrayente, la señorita Chacón se capta las simpatías de todas las personas que la tratan.

Al honrarse publicando su retrato, esta REVISTA envía á la señorita Chacón un atento y respetuoso saludo."

Pálido sería cuanto pudiéramos agregar á tan merecidas frases por cuyo motivo hacemos un manojito con ellas y lo ofrecemos, junto con las protestas de nuestra visita y sincera amistad, á los pies, que besamos, de la señorita Chacón.

GRAVÍSIMO.—Un distinguido amigo nuestro, comerciante que á vez en cuando hace algunos pedidos á Nueva York, nos refiere: que casi siempre que ha traído carga por los vapores de la Hamburg American Line, le han sido rotas las cajas y substraído de ellas mercaderías; esto, como al principio decimos, es gravísimo y debe corregirse por quienes corresponda.

SALIÓ el segundo número de *Vida y Verdad* produciendo sensación, no ya por la parte noble que contiene, sino por la contraria. Esta campos precisamente ahí donde siempre debe brillar la justicia de la historia, sin descender al fango de la diatriba. Ahí estuvo el desacierto del escritor, que resultó ser el mismo que había negado la existencia del hecho heroico de Juan Santamaría,—resultado absolutamente lógico. Es claro que no puede haber juicio histórico aceptable si carece de su fundamento esencial,—la verdad. Con la misma lógica (inadmisible desde luego) con que se ha juzgado á Santamaría se han negado los méritos al General Fernández. En esto sí ha sido consecuente la pluma del señor Brenes Mesén.

Hé aquí lo que ha escrito el Maestro, que adoptamos con el mayor gusto:

LO DEL BUSTO

¿Qué glorifica el busto del General Fernández?

En mi concepto, el retorno del país á su derecho, el restablecimiento del orden constitucional, la cesación definitiva de una dictadura, grata por lo común para el corazón de los soldados, la renuncia de un poder omnímodo que se tiene al alcance de la mano, la vuelta de Costa Rica á sus tradiciones gloriosas de legalidad, de libertad política, de orden y de trabajo.

Todos los costarricenses pueden y aun deben estar unánimes para colocar ofrendas junto á la base de ese busto.

Se ha producido en estos días una crítica, á mi ver, indiscreta, por poco reflexiva.

¿Qué hay que hacer ahora?

Rectificar á palos ó á tiros un juvenil exceso de severidad y una irreflexiva desorientación de un pensador patriota y bien intencionado, siquiera mijope?

Eso es volver sencillamente al estado salvaje.

Sería de deplorarse que fuera definitivo el

alejamiento del joven profesor de las cátedras en que estudia y enseña; sería de sentir la pérdida para el país de su esfuerzo intelectual bien inspirado en el fondo.

Lo único que se necesita, como rectificación de un error pasajero, es hacer una buena fiesta con motivo de la traslación del busto al local que honrará en lo adelante. ¡Callen las iras!

A. ZAMBRANA.

Nosotros tampoco estamos de acuerdo con el paso dado por el Ejecutivo al pedirle la renuncia al señor Brenes Mesén de las cátedras que con tanto acierto desempeñaba en el Liceo de Costa Rica y Colegio de Señoritas, pues el modo de pensar ex-cátedra de ese profesor entendemos que no debe estar sujeto á la autoridad del gobierno. Este no tiene que ver más que con el desempeño del empleado en sus respectivas funciones, esto es, si cumple con sus deberes de tal. En lo demás, es indebido entrar, porque no hay derecho para ello. Al contrario, se holla el campo de la libertad bien entendida. Ojalá el Ejecutivo reconociera su error y volviera sobre sus pasos, reponiendo en su puesto al distinguido profesor Brenes Mesén, con lo cual la justicia y la enseñanza de la juventud ganarían indudablemente.

EL jueves 19 de Mayo último partió para los EE UU, con su amable familia, el Licenciado don Cleto González Víquez. Lleva la misión especial, según noticias, de contratar un impréstimo para el Municipio de San José, á fin de poder llevar á cabo, en nuestra bella capital, obras importantes, como la de las cloacas, reclamadas imperiosamente por la higiene pública. Nuestros más sinceros votos por la felicidad de tan distinguidos viajeros.

SEGUIMOS comiendo mala carne: alete, flaca y *acida de malar*. La Municipalidad dió sus medidas al respecto, pero parece que no ha habido autoridad coercitiva alguna que la haga cumplir. De nuevo llamamos la atención de los señores municipales, á fin de que insistan en sus acertadas disposiciones, para que cese de una vez aquel mal.

A propósito, el doctor Escanaverino fué en cierta ocasión interrogado por un su amigo sobre el hecho de ser él (el doctor) enemigo de la carne, al extremo de prohibirla en absoluto á sus pacientes ó enfermos, rayando esa prohibición en la monomanía,—y contestó:—no tengo más que una razón para obrar así: que en ninguna parte he visto que se expendan tan mala carne como aquí, pues aparte de lo flaca y sanguinolenta, proveniente de toro ó de buey viejo, las reses no son debidamente examinadas, poco antes de matarse, por un veterinario ó por una persona bien conocedora en la materia. EL POAS cree que el doctor Escanaverino tenía razón.

POLICIA DE HIGIENE.—En uno de los retumbos del número anterior se dijo que algunos de sus empleados divulgaban *sotto voce* los nombres de los dueños de las casas donde la higiene se encontraba descuidada; pero ahora con mejor conocimiento del asunto, podemos asegurar que no se ha cometido por los empleados de aquel ramo dicha falta, pues todos son correctos en el cumplimiento de sus obligaciones.

RECIBIMOS el folleto n<sup>o</sup> 3 intitulado *Antonio Cruz con el Gobierno*. Ahí se demuestra que la finca en cuestión valía \$100,000 cuando la compró el Gobierno, hecho que en concepto del apoderado señor Jiménez, dominaba todo el asunto y que según llegara á determinarse y apreciarse así sería el fallo que debía recaer, por lo cual se empuñó en que se admitiera la prueba pericial. Admitida, dió ese resultado, por lo cual ya no es dudoso el fallo que va á recaer, según la opinión, azás autorizada del pontífice de nuestro foro.

EL 20 DE MAYO último marcó el segundo aniversario de la independencia de Cuba, por lo cual entró en el rol de las Repúblicas hispano americanas esa bellísima tierra del mar antillano. Y á fe que entró con pie derecho, debido á la cordura y gran patriotismo de sus hijos al elegir para su primer Presidente á un hombre que, como Estrada Palma, sabía perfectamente lo delicado y grave de la misión que se le confiaba. Esa naciente república—puede asegurarse ya—se ha consolidado y no son vanas las esperanzas que promete para el porvenir. Marchará á la vanguardia del progreso indudablemente. No tuvo límites el sacrificio de sus hijos hasta conquistar, en lucha titánica, su libertad; por eso la recompensa obtenida, con el resultado de una república modelo, es el justo premio á sus virtudes y

valor. ¡Cada día con la feña expresada estrechamos nuestros lazos de amistad y cumplido caballero don Juan Figueredo.

EN tren expreso han venido algunas veces en estos últimos días los señores Diputados que residen en Alajuela, probablemente porque las sesiones han terminado después de las cinco de la tarde; hora en que el tren ordinario parte para provincia. Cuando se trató de que no hubiera sesión los sábados, el señor Diputado Perez Zeldón hizo comprender á la Cámara que no debía faltarle á ninguna sesión, no sólo por economía, estando el tesoro nacional tan exhausto, sino porque los señores Representantes eran los primeramente obligados á dar buen ejemplo en la diligencia con que debía servirse al pueblo; y ahora nos vienen con ese gasto del tren, que no deja de ser una buena sangría al tesoro en estas circunstancias de apuros económicos. Si de vez en cuando la sesión se prolonga, bien merece la patria el pequeño sacrificio de que sus representantes provincianos pasen su noche fuera del hogar, sobre todo cuando se les tiene asignada, según estamos informados, una cuota mensual para gastos de permanencia en San José.

ENFERMO de cuidado ha permanecido algún tiempo el respetable caballero don Juan Morera Ocampo. Quiera Dios que haya entrado en la convalecencia. Nuestros votos por el completo restablecimiento de su salud.

HASE restablecido *La Unión Católica* de marras con el nombre de *Partido Conservador*. Uno de sus respetables reorganizadores es don Clodomiro Picado, que á la vez dará á luz un periódico *ad hoc*, el cual se sostendrá con el auxilio del clero. Será "un periódico doctrinario y de combate en que de preferencia campee la doctrina católica. Con este fin (dice *El Día* n<sup>o</sup> 1052) se ha dirigido el señor Picado al clero de la República, excitándolo á que le ayude en su empresa conquistándole buen número de suscritores en los campos".

Muy reconocidos deben manifestarse los señores sacerdotes al señor Picado por el eficaz auxilio que les ofrece con el nuevo periódico en la obra legendaria del púlpito y del confesionario.

NUESTRO más sentido pésame á don Pedro Sibaja Carvallo por la muerte de su hermana, cuyos restos fueron inhumados á las diez de la mañana del 20 de mayo último.

POR qué será que en *La Gaceta* y *El Boletín Judicial* no se siguen las reglas de la Academia en el uso de las letras en los nombres de los meses, y si se observan en los nombres de los días? Inconsecuencia con ellos mismos, se llama esa figura. Estamos de acuerdo con *Justus* escritor de esas *vaguetelas* en *Hornigueta*.

SESIÓN MUNICIPAL celebrada á las 7. p. m. del 21 de mayo último. Se acordó lo siguiente:

—Aprobar en definitiva el nombramiento del personal docente del *Instituto de Alajuela*.

—Autorizar al señor Gobernador para contraer un empréstito de \$1500 destinada al pago de empleados y del alumbrado.

—Acceder á la solicitud de varios músicos y aficionados, concediéndoles los atriles de la extinguida filarmónica y tres lámparas eléctricas inclusive los gastos de instalación.

—Publicar en EL POAS el estado mensual de la caja municipal. El señor Regidor García (don José Antonio) no estuvo de acuerdo en que se hiciera la publicación en EL POAS, porque, según dijo, este periódico es de la oposición y porque tal vez se muera de repente; no lo expresó con esas palabras, pero el fondo es el mismo. Nuestro *Reportero*, que estaba presente, *batió* con la energía de un bizarro al señor García, quien no se dió por vencido, pudiendo exclamar: la guardia muere, pero no se rinde!

—Reconocer á favor de don Joaquín Sibaja M. \$50 por el cuidado esmerado que en época anterior prestó al laboratorio de química y museo que perteneció al antiguo Instituto Municipal, y recibirle en pago de impuestos municipales esa suma.

—Aumentar á \$30 el sueldo del Secretario municipal, quien ganaba \$20.

EL caballero don Timoleón M. Gailindo contrará matrimonio el 25 de junio corriente con la distinguida señorita Cástula Murillo, en la villa de San Pedro, cantón de Poás. Bien afortunado ha sido el amigo

Galindo con la mano de una compañera que todo se lo merece por sus virtudes y prendas personales. Desde ahora deseamos á tan simpática pareja eterna luna de miel y que el cielo la colme de felicidades.

EL 10 de mayo último se celebró aquí la festividad de San Juan Nepomuceno, patrón de Alajuela. Hubo una solemnidad, muy concurrida, en la cual cantó el juguero costarricense, que tanto por su dulcísima voz como por sus dotes personales, cautivan con sólo su erudición: la señorita Zelmira Segreda. Por la tarde hubo *mel-cochas* en uno de los espaciosos salones del Hospital nuevo, festa meritoria, porque en ella se recogieron algunos fondos pecunia-rios para los niños desvalidos, de cuya protección se ha encargado directamente una sociedad *ad hoc* de que en uno de nuestros anteriores números hemos informado. Así se trabaja por el verdadero progreso moral de un pueblo.

EL miércoles 25 de mayo próximo pasado, contrajo matrimonio nuestro entusiasta presidente municipal don Luis Soto Quesada. Vayan para el amigo nuestros parabienes y votos por su felicidad.

UNA IDEA.—No les parece á ustedes, señor Cura y señor Gobernador, que sería muy bueno publicar el total de los productos de cada turno? Eso tendría la ventaja de estimular el amor propio de los barrios que prestan su apoyo material para las reparaciones de nuestro vetusto templo, y sería un acto de cortesía que de seguro agradecerían. Pero si ustedes ven algún inconveniente en hacer público el resultado de esos turnos, sírvanse tener por no escritas estas palabras.

TAMBIÉN se nos ocurre otra idea: para dar ejemplo de civilidad ¿no sería más conveniente suprimir aquellos vivas que recíprocamente se echan el señor Cura y el señor Gobernador, como conclusión del discursito en que el primero acostumbra dar las gracias al pueblo por la liberalidad en los turnos? No cuadra eso de que la primera autoridad civil y la eclesiástica, se viven. En el turno del domingo 22 el *ambo* de los vivas se convirtió en *terno*, tal fue el entusiasmo del agasajo mutuo, pues el señor Gobernador vivió también al señor Comandante de Plaza! Más seriedad y circunspección sería de desearse en aquellas autoridades.

MALO, MALÍSIMO ha sido el servicio de alumbrado público durante la última quincena. Las interrupciones se suceden á menudo y como resultado inmediato las tinieblas envuelven á la población. ¡Hasta cuándo, señor Mendiola!

TENEMOS INFORMES, de que importantes vecinos han elevado al señor Ministro de Instrucción Pública un memorial con el laudable propósito de que en el 2<sup>o</sup> año de la escuela complementaria de señoritas, establecida en esta ciudad, se den lecciones de Inglés ó Francés, Mecanografía y Pedagogía, por ser estas asignaturas de utilidad práctica para las señoritas que cursan ese año. Tan justa es esa petición que no dudamos será debidamente atendida por el señor Ministro.

DON APOLINAR, mire que nos tiene preocupados las sombras de uno que otro imberbe, que á manera de fuegos fatuos se deslizan á todas horas del día por el atrio de la Iglesia y sus alrededores. Por ratos se estacionan estas sombras bajo las idem de los árboles del altozano, ó van á calentar el escaño que está en la esquina S. E. del Parque Central. ¿No sería posible aplicarles la ley de vagos?—(Comunicada).

DON Juan Vicente Acosta, según convenio con la Secretaría de Instrucción Pública, tiene en su tienda de esta ciudad útiles de enseñanza para vender á los mismos precios del Almacén Escolar. Ya lo saben los padres y alumnos. También las Juntas de Educación.

## SASTRERÍA

DE RICARDO CASTAING

Variedad en géneros y corte esmerado

## TIENDA Y CANTINA

DE HIPOLITO CRESPO

Son los establecimientos mejor surtidos de Alajuela y los que más barato venden

Imprenta, Papelería y Encuadernación AVELINO ALSINA. San José R. C.

# José Figueredo

participa al público que en su establecimiento encontrará un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americanos é italianos, para señoras, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extranjero ó del país, puede satisfacer el gusto más exigente.

## Dr. M. Padilla MEDICO CIRUJANO

Ha trasladado su despacho y su heliquin á su casa de habitación, la cual ocupó el Dr. E. Cortés.

## TRANQUILINO CHACON y ARISTIDES AGÜERO

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL PASO, al Sur del Templo Parroquial.

## TEODULO ARGÜELLO

Maestro de canto y piano. Afinador y compositor mecánico de pianos, órganos y armoniums. Se hace cargo de organizar orquestas para bailes, serenatas y funciones religiosas. Cuenta con un selecto repertorio de música de lo más moderno.

Solicítese en su casa de habitación, frente á don J. Dolores Frutos

## BOTICA CENTRAL

Despacho del Dr. W. E. INKSETTER

Este acreditado establecimiento renueva constantemente sus artículos. Entre estos, fuera de los que exige la farmacia, hay gran variedad en perfumes, cepillos, jabones y aguas para tocador.

## David Ardón

Venta de papel sellado, timbres y sellos de correos. Se le encontrará durante el día en la oficina del Juzgado Civil de esta ciudad y en la tarde y todos los domingos en su casa de habitación.

## Agencia de la Cerveza Traube

Este depósito lo tengo á 75 varas, al Sud Oeste del Mercado, donde estoy á las órdenes del público á toda hora.

Célimo Barrantes

# JOAQUIN SOTO

ofrece á su numerosa clientela surtido completo en artículos de Pulpería.

Tiene además una bien instalada CABALLERIZA en la Calle de Guardia.

## —RESTAURANT y CAMAS— EN ESPARTA

En esta fecha he establecido en mi casa de habitación, á la entrada de Esparta, un RESTAURANT y CAMAS, donde el viajero puede con toda comodidad alojarse, á precios reducidos.

Anastasio González

## Gran Fábrica de aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

## HERMINIO OCAMPO Pintor y Tapizador

Se hace cargo de todos los trabajos concernientes á sus profesiones. Así mismo ejecuta con arte y especialidad cualquier obra de ROTULOS.

## Moisés Arana

Este activo comerciante ha reunido en tienda todo lo que puede exigir el gusto más refinado, con la gran ventaja para el público de que el lema de Moisés es: GANAR POCO PERO VENDER MUCHO. En su pulpería tiene gran cantidad y variedad de artículos.

## La Perla

—González y Guillén—

SUCESORES DE MOYA Y HSO.

Gran establecimiento de Licores y Abarrotés.

Todo se vende, fresco, bueno y barato.

## BARBERIA ANTISEPTICA

DE CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

## Precios reducidos • Ultimas novedades

# LA LINDA

## Gran Almacén de Géneros y Abarrotés

Este acreditado establecimiento ha ampliado últimamente su negocio al por mayor y detall, y tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un gran surtido de MERINOS, GASAS, ZARAZAS, CÉFIROS y otros muchos artículos para señoras y caballeros. También ofrece LOZA FINA y ABARROTÉS DE TODAS CLASES.

ACTIVIDAD Y BARATURA ACUDID! ACUDID! Ventas al por mayor y al detall

## Atauderia

de Celedonio Alvarez

Gran depósito de lujosas cajas mortuorias, para satisfacer desde el más humilde hasta el más exigente gusto. Es en Alajuela el único establecimiento en su género, frente á la cárcel de varones.

## Traslado

La acreditada tienda de don Juan Vicente Acosta ha sido trasladada al local de enfrente, ó sea el que ocupó antiguamente don Martín Blanco. Con tal motivo y para dar campo á las nuevas existencias que ahora se pondrán á la venta, se hará una gran rebaja de precios.

## LA LINDA

Tienda de moda en Alajuela y la cual realiza sus mercaderías á más bajos precios.

PRONTITUD EN EL DESPACHO

## RAMON AGUILAR

Gran Caballeriza

CONTIGUA A LA ESTACION

Posee también la PANADERIA mejor montada de Alajuela

Prontitud en el despacho y esmero en el servicio.

## Tomas Salazar E.

Comerciante en las plazas de Alajuela y Heredia. Encajes, Bordados, Pasamanerías, Medias finísimas para señoras, caballeros y niños, Cintas en todos colores, Gasas, Fajas, Rebogos de seda, Seda cruda para camisas etc. etc. todo á precios de ocasión.

## Tienda y Pulpería

Antigua casa de JOSE D. FRUTOS

En abundancia y á precios módicos, se encuentran en este establecimiento toda clase de géneros y otros Artículos, de común y general consumo; sobre todo, los trabajadores pueden satisfacer sus más delicados deseos en materia de cuchillos, machetes, palas y demás útiles para el trabajo rural especialmente.

¡ACUDID Y OS CONVENCEREIS!

Alajuela, Marzo de 1904.

# NUEVA SASTRERIA

de Octavio Porras

corte moderno y precios reducidos

## CARPINTERIA

DE ROSENDO GONZALEZ

se hace cargo de cualquier obra de este ramo. En sus trabajos emplea las mejores maderas conocidas en Alajuela.

## FONDA LA AMISTAD

FRANCISCO ORTIZ

Comidas y almuerzos á precios reducidos. Camas para los viajeros.

## Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotés.

## Augusto Oreamuno

tiene sus dos establecimientos de comercio en la calle de La Maravilla, donde sus numerosos visitantes encontrarán todo lo que pueda exigir el gusto más refinado en materia de licores y artículos de tienda.

## Aviso al público

Estación de Ojo de Agua, para bestias de alquiler y transporte de carga y demás comisiones, diríjase á casa de

Isidro Herrera.

## Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

## RELOJERIA de H. MOLINARI

Con actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras

Para mis favorecedores de San José les advierto que todos los sábados estoy á sus órdenes en "Las Ciudades de Italia", donde también pueden dejar los encargos que se me hagan.

PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

## DE OCASION PARA LOS MECANICOS Y AFICIONADOS

Tengo en venta un taladro y un torno grandes. También vendo un lote de maderas, el todo ó al menudeo que consta de tablas, tabloneillos y alfagias de diferentes tamaños.

— Vendo también alacéjigo de café de un año —

JUAN SIBAJA SOTO.

## Azar Blanco

Ha rebajado últimamente un 5% en el precio de sus mercaderías. Acudid, que visitando su tienda os convenceréis.